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A governadora Raquel Lyra comandou ontem a primeira reunião com o seu secretariado e anunciou, após o encontro,

que enviará a proposta de reforma administrativa para a Assembleia Legislativa ainda nesta semana. Ela quer reorganizar

a máquina do estado para que se torne mais eficiente. A governadora disse também que “haverá novos decretos”. Sobre

a exoneração de 2.754 ocupantes de cargos comissionados, ressaltou que é “natural” que isso ocorra em “momento de

mudança de governo”. Mas garantiu que os serviços essenciais estão mantidos. Política 3 e 4

Lula fará primeira

reunião comministros
Política 5

ALINHAMENTO

PMmorto é indiciado

por feminicídio
Vida Urbana 12

CASO 19º BPM

Saque-aniversário do

FGTS está disponível
Economia 6

COTISTAS

O INÉDITO
FUNERAL DE UM

EX-PAPA
Opapa Francisco

preside hoje, na Praça

de São Pedro, o funeral

solene de Bento XVI.

Giro 8

Raquel Lyra agiliza a
reforma administrativa



OPINIÃO
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Em 13 de abril de 2018, escrevi nes-
ta página de opinião do Diario de

Pernambuco, uma crônica intitu-
lada Eu sei que você vai voltar. Fez par-
te de uma série de artigos que publi-
quei neste jornal, entre os anos de
2015 e 2018, e que hoje estão com-
pilados em um livro, publicado em
2021, pela editora Letramento, cujo
título é Saudades das cartas de amor.

Escrevi a crônica Eu sei que você vai

voltar no auge da minha indignação
pela hoje reconhecidamente ilegal e
inconstitucional prisão do presidente
Lula. Ele foi vítima do ódio e de uma
prisão política que o deixou 580 dias
encarcerado injustamente, até que
no dia 8 de novembro de 2019, foi li-

bertado da Superintendência da Po-
lícia Federal, em Curitiba.

Após essa prisão, presenciamos
todos os tipos de horrores em nosso
país, inclusive a ascenção ao poder
presidencial de um populista extre-
mista e desonesto, antidemocrático e
antirepublicano que, pela omissão e
complacência de nossas instituições,
cresceu como um dragão entre nós,
semeando terror, medo, intolerância,
devastação, fome e morte.

Esse governo da destruição dei-
xou como legado diversas barbari-
dades, escancaradas pelo gabinete
de transição governamental, como:
1) o crescimento de 50% para 70%,
nos últimos 3 anos, do número de

Lula voltou

Luciana Grassano de Gouvêa Melo *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

O 13 de janeiro tornou-se uma da-
ta emblemática para os brasileiros
que lutam pela preservação e salva-
guarda do nosso patrimônio históri-
co e cultural, o dia em que foi criado
o Iphan/Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional (1937). E para
os que sabem da grandeza e o legado
da Escola Bauhaus, o núcleo de design
mais influente do século 20. Os que
ainda hoje estão lembrados da sua ex-
tinção, há exatos 90 anos, num dia 13
de janeiro (1933) têm muito a lamen-
tar. O Iphan e a Bauhaus, ao longo de
sua história, foram atingidos de cheio
pela navalha do arbítrio, mas soube-
ram resistir. O primeiro, durante o
golpe militar de 64, sem falar da so-
ma de perdas durante o governo do
ex-presidente Collor, período nefasto
para a nossa cultura. A Bauhaus, du-
rante os anos da maior devastação mo-
ral da humanidade, de 1933 a 1945,
quando o governo da Alemanha era
controlado por Adolf Hitler.

O Iphan, o seu papel na história

da construção/ampliação do concei-
to de Patrimônio no Brasil, além de
ser uma das instituições mais legiti-
mamente sérias e equipadas de cor-
po técnico do país, tem por finalida-
de preservar, em nível nacional, a ri-
queza dos acervos e monumentos his-
tóricos e arquitetônicos, além do pa-
trimônio imaterial ou intangível, ou
seja, o legado das gerações passadas,
contribuindo para a compreensão da
identidade cultural da sociedade que
o produziu. Cabe-lhe igualmente res-
ponder pela conservação, salvaguar-
da e monitoramento dos bens cultu-
rais brasileiros inscritos na Lista do
Patrimônio Mundial e na Lista do Pa-
trimônio Cultural Imaterial da Hu-
manidade, conforme convenções da
Unesco, respectivamente, a Conven-
ção do Patrimônio Mundial de 1972
e a Convenção do Patrimônio Cultu-
ral Imaterial de 2003. Teve, como seu
primeiro presidente, aquele que seria
o maior vulto brasileiro do seu tem-
po no campo da preservação históri-

ca, o mineiro Rodrigo Mello Franco
de Andrade, com ele, na mesma linha
de pioneiros, desde os primeiros mo-
mentos, os pernambucanos Gilberto
Freyre, Manuel Bandeira, Airton Car-
valho, anos depois, com a presença de
outro pernambucano: Aloisio Maga-
lhães. Sabe-se que Aloisio (um dos fun-
dadores do célebre Gráfico Amador)

deixaria a marca de uma trajetória
reconhecidamente inovadora, com-
petente, de maneira extremamente
modernizadora, na expansão e am-
pliação das ações de preservação, on-
de há muito se esperava, sem falar da
qualidade que imprimiu, com a sua
equipe, nas pesquisas e publicações,

O 13 de janeiro: o Iphan e a Bauhaus

Marcus Prado *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

priorizando a qualidade científica dos
seus colaboradores. A importância da
contribuição de Aloísio Magalhães no
Iphan está justamente em ter desen-
volvido um corpo teórico aplicável à
nossa realidade, tendo sido reconheci-
do, até hoje, como um marco, um dos
principais pilares do aparelho cultu-
ral do Estado do seu tempo.

Dizer o que foi, em resumo, a
Staatliches Bauhaus, comumente
conhecida como Bauhaus, não seria
possível num breve registro de jornal.
Tornou-se conhecida por ser visioná-
ria, de vanguarda e transdisciplinar.
Os ideais da Escola foram proferidos
para além do pensamento tradicio-
nal de seu tempo. Era o sonho de to-
do estudante de artes de qualquer
parte do mundo. Ali, se concentrava
uma parte da elite do que de maior
importância havia não só na Alema-
nha nos campos do design, teoria da
linguagem, história, artes gráficas,
fotografia, pedagogia, psicologia, fí-
sica e matemática. A influência des-
sa Escola, fundada em 1919 pelo pin-
tor Henry Van de Velde e pelo genial
Walter Gropius, em Weimar, tem si-

do ainda hoje presente em numero-
sos países, destacadamente no Bra-
sil. A começar por Oscar Niemeyer
(um dos nomes mais ligados ao mo-
vimento da Escola no Brasil, embora
tenha sido mais inspirado por outra
vertente do modernismo, criada pe-
lo arquiteto francês Le Corbusier). Eu
citaria Lina Bo Bardi, arquiteta e ur-
banista ítalo-brasileira (que teve pro-
jetos no Recife, quando era secretário
de Cultura o mestre Ariano Suassu-
na). Além dos nossos saudosos Aloi-
sio Magalhães, Acácio Gil Borsoi, Lu-
la Cardozo Ayres. É possível perceber
na pintura e no paisagismo de Bur-
le Marx estruturas geométricas ele-
mentares e cores que nos remetem
ao mundo da Bauhaus.

Infelizmente, o nazismo, os exérci-
tos do Terceiro Reich consideravam
os ideais da Escola de Bauhaus “an-
tipatriotas” e, em janeiro de 1933,
por ordem de Hitler, foi dado o pra-
zo de um dia para ser extinta em de-
finitivo. Há exatos 90 anos no dia
13 de janeiro.

* Jornalista

crianças que não conseguem ler e/
ou interpretar textos; 2) a redução
do orçamento da cultura em 85% e
de 66% de seus servidores; 3) o tris-
te ocaso de 700 mil brasileiros, mor-
tos pela Covid, resultado que nos co-
locou como o 2º país do mundo com
maior número de vítimas; 4) a que-
da de 100%, em 2015 para 70% em
2022 da aplicação de vacinas contra
a poliomielite em crianças de até 4
anos; 5) o atingimento do pior índi-
ce dos últimos 14 anos de hospitali-
zação de crianças por carência ali-
mentar, ignóbil realidade de um país
em que mais da metade da popula-
ção não está segura de que terá co-
mo se alimentar nos próximos dias;
6) aumento de 59% do índice de des-
matamento na Amazônia entre 2019
e 2022, entre outros índices que nos

enchem de vergonha e estarrecimen-
to ante o tamanho retrocesso e escu-
ridão em que nosso país embarcou
nos últimos quatro anos.

Este artigo escrevo no auge de mi-
nha alegria que tomou posse junto
com Lula. Como professora de uni-
versidade pública federal de ensino,
congrego-me aos representantes do
povo brasileiro que, após anos de in-
visibilidade, subiram a rampa para
colocarem a faixa presidencial no
novo presidente empossado, face à
covardia de um ex-presidente que,
como fez ao longo de quatro anos
de mandato, mais uma vez fugiu de
sua responsabilidade e compromis-
so democrático.

Tamanho o meu deleite ao presen-
ciar Lula desfilando em carro aber-
to, ao lado do vice-presidente Alck-

min e suas esposas, e também su-
bir a rampa do Palácio do Planalto
e liderar uma linda celebração pa-
cífica e feliz, mesmo após todas as
ameaças terroristas de dias atrás.

Não tenho dificuldades de reco-
nhecer erros, mas fico muito feliz
por ter acertado tanto quando es-
crevi Eu sei que você vai voltar, em
2018. E apesar de todos os horro-
res que vivemos nos últimos qua-
tro anos, encho-me de esperança
por ter-nos restado uma liderança
popular e humana capaz da gran-
deza de, mesmo depois de tantas
violências e perseguições sofridas,
abraçar o povo brasileiro e dedicar
mais quatro anos de sua vida para
a reconstrução desse país.

* Professora de Direito da UFPE
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ELIZABETH SOUZA
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A
pós polêmicas envolven-
do o Decreto nº 54.393,
de 2 de janeiro de 2023,

a governadora de Pernambuco,
Raquel Lyra (PSDB), modificou
alguns trechos do documento
e resolveu manter nos cargos
equipes gestoras de escolas re-
gulares, técnicas e de referên-
cia da rede estadual de ensi-
no. Com isso, estão mantidas
as funções gratificadas de to-
dos os servidores elencados no
Decreto nº 45.507, de 28 de de-
zembro de 2017”, informa nota
divulgada pelo governo ontem.

Buscando garantir “a norma-
lidade dos trabalhos de matrí-
cula e volta às aulas”, o decre-
to republicado na edição de on-
tem do Diário Oficial do Estado
de Pernambuco passa a contem-
plar as seguintes funções grati-
ficadas: diretor, diretor adjun-
to, secretário escolar, educador
de apoio e analista educacional.

As modificações também se
estendem à cessão de servido-
res. Antes deveriam retornar
aos seus cargos, em cinco dias,
os funcionários cedidos a ou-
tros órgãos da administração
direta. Com as mudanças, ser-

vidores da administração indi-
reta, como a Compesa (Compa-
nhia Pernambucana de Sanea-
mento), também passam a in-
tegrar lista.

SINDICATO

O decreto publicado inicialmen-
te, na última segunda-feira, ge-
rou muitas críticas no estado de-
vido às exonerações de cargos

comissionados, a revogação de
todas as cessões de servidores,
bem como das licenças para tra-
to de interesse particular. Ou-
tra medida adotada é o retorno
ao trabalho presencial até a re-
gulamentação, via decreto, do
trabalho remoto.

Órgãos como o Tribunal de
Contas de Pernambuco (TC-PE) e
sindicatos se manifestaram con-
tra a medida. Durante a primei-
ra reunião de Raquel Lyra com
o seu secretariado, realizado
nesta quarta-feira, no Palácio
do Campo das Princesas, o as-

sunto veio à tona. O presiden-
te do Sindicato dos Servidores
Públicos de Pernambuco, Renil-
son Oliveira, que já havia feito
críticas a Raquel na imprensa,
levou um ofício à nova gesto-
ra solicitando uma audiência.

DIÁLOGO

“Nós sabemos que é prerroga-
tiva da governadora, prerroga-
tiva de governo, exonerar car-
gos comissionados. A discussão
não é essa”, disse Renilson, que
também apontou a necessida-
de de diálogo. “O que nós que-
remos é que uma medida, de
uma envergadura como essa
no estado, precisa de diálogo e
a governadora não teve diálogo
com a representação dos servi-
dores”, afirmou em entrevista
ao Diario.

Em nota divulgada após as al-
terações no decreto, o governo
informou que as decisões não
afetarão os cidadãos que neces-
sitam dos serviços essenciais.
“O Governo de Pernambuco re-
gistra que, conforme o texto da
norma, as áreas essenciais estão
resguardadas e todos os servi-
ços que envolvem o atendimen-
to ao público estão sendo prio-
rizados”, diz trecho da nota.

Governo volta atrás e
muda trechos de decreto
Após repercussão das exonerações, equipes gestoras de escolas regulares,

técnicas e de referência da rede estadual de ensino serãomantidas nos cargos

XXXXXXXX

Governadora Raquel Lyra registroumudança no texto inicial no Diário Oficial de ontem

Amodificação no decreto

vai contemplar diretores,

secretários escolares,

educadores de apoio e

analistas educacionais

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Vai pacificar?
O deputado federal Luciano Bivar, presidente do União

Brasil, deve convocar, em fevereiro, uma reunião com parla-

mentares da legenda para decidir se o partido será aliado e

base de Lula no Congresso Nacional. Bivar garantiu com Lu-

la o acordo que deu à legenda as indicações de três minis-

térios no novo governo. Juscelino Filho, no Ministério das

Comunicações; Daniela do Waguinho, no Ministério do Tu-

rismo, eWaldez Góes, à frente doMinistério da Integração e

Desenvolvimento Regional. Luciano garante que deseja ou-

vir os deputados e senadores do partido antes de definir se

o União Brasil será “base” ou “independente”. Ouvi de alguns

observadores da cena política que dificilmente Bivar será

capaz de pacificar todas as alas do UB.

Entrosamento
Odeputado Silvio Costa Fi-
lho (Republicanos) temdia-
logado com o ministro da
Fazenda, FernandoHaddad
(PT), sobre “a agenda eco-
nômica do Brasil e o mo-
mento desafiador que vive
o país.” “É fundamental ca-
da vez mais o ministro am-
pliar o diálogo com o Con-
gressoNacional para avan-
çar empautas importantes
para o país”, afirmou o par-
lamentar.

Na rua
O prefeito do Recife, João
Campos (PSB), conversou
com alguns comerciantes
da Rua Imperial e Avenida
Sul, no Bairro de São José.
O encontro aconteceu du-
rante visita feita pelo ges-
tor às obras de requalifica-
ção da drenagem e pavi-
mentos que estão sendo
realizadas na localidade.

Pacificação
Oex-ministro dos governos
do PT Aldo Rebelo (PDT)
declarou: “Não vejo, no no-
vo governo, uma atitude no
sentido de pacificação”. A
afirmação foi feita durante
entrevista à Rádio Bandei-
rantes. Segundo Rebelo, o
país está dividido e é res-

ponsabilidade do novo go-
verno promover a união. “E
eupergunto: será que opre-
sidente Lula e o seu parti-
do, num terceiro mandato,
estariam dispostos a pro-
mover a paz entre os brasi-
leiros, pacificar o país, re-
duzir o nível de conflitos?”

Internacional I
A governadora Raquel Lyra
recebeu aministra doMeio
Ambiente, Proteção da Na-
tureza eSegurançaNuclear
da Alemanha, Steffi Lemke.
Oencontro, realizadonoPa-
lácio do Campo das Prince-
sas, teve como objetivo es-
treitar os laços de Pernam-
buco com o governo ale-
mão. A ministra reforçou
que a aliança internacional
visa melhorar a proteção
climática e da natureza.

Internacional II
Também participaram da
reunião os secretários es-
taduais Fernando Holanda
(Assessor Especial), Túlio
Vilaça (Casa Civil), Ana Luí-
za Ferreira (Meio Ambien-
te, Sustentabilidade e Fer-
nando de Noronha), Mauri-
célia Vidal (Ciência, Tecno-
logia e Inovação) e Guilher-
meCavalcanti (Desenvolvi-
mento Econômico).

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Raquel antecipa
ideia de reforma
administrativa
Governadora reuniu ontem os seus secretários de

governo para “primeiras instruções” e assegurou que

o projeto será enviado à Alepe nos próximos dias

DANIELLE SANTANA

politica@diariodepernambuco.com.br

Cumprindo sua primeira agen-
da diplomática, a governado-
ra Raquel Lyra (PSDB) se reu-
niu ontem com a ministra do
Meio Ambiente, Proteção da Na-
tureza e Segurança Nuclear da
Alemanha, Steffi Lemke. O en-
contro, realizado no Palácio do
Campo das Princesas, foi orga-
nizado para debater um acordo
de cooperação firmado entre o
governo alemão e o estado de
Pernambuco durante a gestão
Paulo Câmara.

Após realizar um balanço das
atividades que já estão em anda-
mento, a líder do Executivo esta-
dual debateu novas possibilida-
des de parceria com o país euro-
peu, destacando o grande poten-
cial de Pernambuco. “Já existe
uma cooperação em curso com

a Secretaria de Meio Ambiente
com o projeto Terramar que es-
tá em execução na cidade de Ta-
mandaré.Estamosdiscutindono-
vas possibilidades em conjunto
com o time técnico, consideran-
do que Pernambuco é um esta-
do extremamente vulnerável às
mudanças climáticas e que pre-
cisa mudar sua matriz econômi-
ca”, informou Raquel.

De acordo com a governado-
ra, uma das saídas está no in-
vestimento na chamada eco-
nomia verde, modelo que vi-
sa o desenvolvimento susten-
tável. “Podemos gerar empre-
go e renda para nossa popula-
ção e ao mesmo tempo garan-
tir instrumentos estruturado-
res que permitam que o estado
possa sobreviver e conviver me-
lhor com as mudanças climáti-
cas e os desafios que temos no

NATHÁLIA MONTE

politica@diariodepernambuco.com.br

A
governadoraRaquelLyra
(PSDB) e sua vice Pris-
cila Krause (Cidadania)

realizaram ontem a primeira re-
união com o atual secretariado
do estado. O encontro, além de
um marco do
início de cada
nova gestão, é
o fim da atua-
ção de um gru-
po de pessoas
que estava de
quatro anos a
oito anos nas pastas durante a
administração de Paulo Câma-
ra (PSB). Após a reunião, Raquel
Lyra informou que vai enviar,
ainda esta semana, projeto de
reforma administrativa para a

Assembleia Legislativa.
“Encerramos a primeira reu-

nião do secretariado para dar
as primeiras instruções, fazer
a integração. (...) Esse time que
tá aqui montado tem capacida-
de técnica, de liderança, capaci-
dade de montar time para que

a gente possa,
na ponta, mu-
dar a vida das
pessoas para
melhor”, expli-
cou à impren-
sa após o fim
do encontro.

Mesmo antes do começo da
sua administração em Pernam-
buco, o grupo de secretários es-
colhidos por Raquel, empossa-
do no primeiro dia útil do go-
verno, já vinha sendo critica-
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Governadora recebeu, ontem à tarde, a ministra do Meio Ambiente da Alemanha

Encontro comprimeiro escalão ocorreu pelamanhã, no Palácio do Campo das Princesas

Aprimeira agenda
diplomática no governo
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Segundo o secretário

de Planejamento, Fabrício

Marques, reunião

serviu para ser feito

um “alinhamento”

do. Uma das opiniões contrá-
rias é a falta de um maior nú-
mero de pessoas com experiên-
cia política no grupo. Raquel
preferiu profissionais com o
perfil mais técnico. Havia uma
expectativa, por exemplo, para
que nomes como o do ex-prefei-
to de Petrolina Miguel Coelho
(UB), que apoiou a tucana logo
ao fim do primeiro turno, de-
pois de sair da disputa ao Palá-
cio das Princesas, também esti-
vesse no grupo.

Entre as prioridades do en-
contro de ontem, o secretário
de Planejamento, Gestão e De-

senvolvimento Regional, Fa-
brício Marques, relembrou te-
mas que devem ser centrais no
atual executivo estadual. “Hoje
foi uma reunião muito de ali-
nhamento, de reforço da trans-
versalidade porque os desafios
de Pernambuco são muito com-
plexos. (...) A governadora Ra-
quel reforçou muito o sentido
de trabalharmos juntos, todas
as áreas muito juntas e refor-
çou os temas centrais que fo-
ram trazidos no plano de go-
verno”, disse. Ele ainda men-
cionou o investimento na pri-
meira infância e construção

de creches, repetidos durante
a campanha da tucana e pon-
tos altos do seu comando no
município de Caruaru.

A governadora e o secretário
de Comunicação, Rodolfo Cos-
ta Pinto, saudaram a impren-
sa presente. “Vamos fazer um
trabalho com muito diálogo e
muita transparência”, afirmou
a gestora. “Sempre que precisa-
rem, a gente vê a imprensa co-
mo um parceiro, uma parceria
do governo para ajudar neste
trabalho e transformar nosso
estado”, declarou o secretário,
por sua vez.

Semiárido e na Região Metro-
politana do Recife”, observou.

No último ano, a parceria fir-
mada com o governo da Alema-
nha possibilitou a realização do
Plano de Descarbonização do
estado, viabilizando a contra-
tação de consultorias e apoio
técnico para a elaboração de
um plano que prevê metas de
curto, médio e longo prazo ru-

mo ao carbono neutro.
Agora, aexpectativaéqueuma

nova aliança seja firmada. “De-
vemos melhorar a proteção da
natureza e reforçar as relações
econômicas entre os nossos paí-
ses, por isso estou aqui. Essa tro-
ca constitui uma base sólida pa-
ra uma boa cooperação entre
os governos”, completou Steffi.

Hoje, a ministra deverá rea-

lizar visitas técnicas a áreas de
proteção localizadas na Praia
de Guadalupe, em Sirinhaém,
e na Costa dos Corais, em Ta-
mandaré. A gestora estará acom-
panhada da nova secretária es-
tadual de Meio Ambiente, Sus-
tentabilidade e Fernando de
Noronha (Semas-PE), Ana Lui-
za Ferreira, além de técnicos
estaduais e alemães.



Lula convocaministros
e pretende fazer ajustes
Reuniãoministerial será a primeira no governo e foi convocada após parte da

equipe dar declarações divergentes sobre assuntos considerados delicados

A
primeira reunião mi-
nisterial do presiden-
te Luiz Inácio Lula da

Silva (PT) com a equipe ocorre-
rá amanhã, às 9h30, no Palácio
do Planalto. “A pauta é o alinha-
mento das ações e procedimen-
tos de governo, garantindo uma
ação coordenada e articulada e
uma gestão transversal”, argu-
mentou o ministro da Casa Ci-
vil, Rui Costa. Na prática, o obje-
tivo será alinhar o discurso en-
tre ministros e o presidente Lu-
la. Após tomarem posse, alguns
ministros deram declarações di-
vergentes sobre alguns temas
considerados delicados.

Ontem, por exemplo, o pró-
prio Rui Costa negou que uma
nova reforma da Previdência, ou
outras propostas de reforma, es-
tejam em análise pelo novo go-
verno. “Quem teve mais de 60
milhões de votos é quem deci-
de”, declarou.

O chefe da Casa Civil foi ques-
tionado sobre fala do ministro
da Previdência, Carlos Lupi, em
sua posse ontem, um dia antes.
Lupi declarou, ao assumir o pos-
to, que vai criar uma comissão
quadripartite para analisar uma

mudança da reforma previden-
ciária. “Eu sei que todo mundo
tem direito a opinião, mas nes-
te momento não há nenhuma
proposta de reforma de Previ-
dência”, comentou Costa.

GOVERNADORES

Lula também vai se reunir com
os 27 governadores de estado e
do Distrito Federal no próximo
dia 27 de janeiro, no Palácio do
Planalto, em Brasília. A informa-
ção foi dada pelo ministro da Ca-
sa Civil, Rui Costa, em conversa
com jornalistas. O encontro já fa-
zia parte dos planos e era verba-
lizado pelo presidente durante
a campanha. Segundo Rui Cos-
ta, a reunião com governadores
vai marcar a retomada do diálo-
go institucional entre a União,
estados e municípios.

“A pauta é o retorno das rela-
ções federativas da União com
os estados e municípios, que fi-
cou paralisada todos esses anos.
Vamos institucionalizar esse re-
torno, estabelecer um fluxo. A
ideia é que o governo tenha re-
uniões regulares com governa-
dores e e com fórum de prefei-
tos para dar capilaridade às po-

O vice-presidente Geraldo
Alckmin (PSB) tomou posse,
ontem, como ministro do De-
senvolvimento, Indústria, Co-
mércio, Serviços e Inovação
(MDIC). Após solenidade ocor-
rida no Palácio do Planalto,
ele falou a jornalistas sobre
a importância da redução de
juros, citando o Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES).

“A agenda de competitivida-
de é importante. É importan-
tíssimo o BNDES fazer um es-
forço para reduzir juros. In-
fraestrutura e logística. Ho-
je há muita liquidez no mun-
do. Com bons projetos, é pos-
sível atrair mais investimen-
tos, acordos internacionais.
(Correio Braziliense)
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Primeiro encontro após a posse está marcado para amanhã, no Palácio do Planalto

Alckmin
defende
redução
de juros

BNDES
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líticas de governo e buscar, eu
diria, maior eficiência no ato
de governar”, afirmou o minis-
tro. Ainda segundo Costa, o pre-
sidente pedirá que os estados
tragam seus projetos prioritá-
rios para discussão com o go-
verno federal.

VIAGENS

O ministro da Casa Civil tam-
béminformouqueLula faráuma
primeira viagem a algum estado
brasileiro ainda este mês. O des-
tino ainda está em discussão. Já
a primeira viagem internacional
está confirmada para a Argenti-

na, dias 23 e 24 de janeiro, para
uma série de compromissos, in-
cluindo uma reunião da Comu-
nidade de Estados Latinoameri-
canos e Caribenhos (Celac), que
está sob presidência temporária
do país vizinho. (Agência Brasil e

Correio Braziliense)



Saque-aniversário do
FGTS está disponível
Cotistas nascidos em janeiro já podem sacar o recurso. Até agora, cerca

de 17,8milhões de pessoas aderiram aomodelo, que foi criado em 2019

A Caixa orienta o resgate
por meio do aplicativo FGTS.
Nesse caso, o trabalhador pode
programar a transferência do
dinheiro para qualquer conta
em seu nome, independente-
mente do banco. A operação
não tem custo.

As retiradas em espécie po-
dem ser feitas nas casas lotéri-
cas e terminais de autoatendi-
mento para quem tem senha
do Cartão Cidadão. Quem tem
Cartão Cidadão e senha pode
sacar nos correspondentes Cai-
xa Aqui, caso esses estabeleci-
mentos estejam autorizados a
abrir. (Agência Brasil)

O
s trabalhadores que op-
tarem pelo saque-ani-
versário do Fundo de

Garantia do Tempo de Servi-
ço (FGTS) aos poucos começam
a ter acesso à cota de 2023. As
retiradas ocorrem conforme o
mês de aniversário do traba-
lhador. Cerca de 1,3 milhão de
cotistas nascidos em janeiro já
podem fazer o saque.

Criada em 2019 e em vigor des-
de 2020, essa modalidade permi-
te a retirada de parte do saldo de
qualquer conta ativa ou inativa
do fundo a cada ano, no mês de
aniversário, em troca de não re-
ceber parte do que tem direito
em caso de demissão sem justa
causa. Até agora, cerca de 17,8
milhões de pessoas aderiram
ao saque-aniversário.

O período de saques começa
no primeiro dia útil do mês de
aniversário do trabalhador. Os

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

O saque começa no 1º dia útil domês de aniversário

Usuário
podeusar
aplicativo
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Dezembro/2022 0,52
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

1,12%
DOW JONES

133,4%

29/Dezembro: 5,280
28/Dezembro 5,255
27/Dezembro: 5,287 5,9825,665

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,53

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7406 0,7406
(0,08%)

IPCA do IBGE (em%)

patricia.raposo@diariodepernambuco.com.br

por Patrícia Raposo

Diario econômico

Nômades digitais
O Relatório Global de Tendências Migratórias 2022, da Frago-

men, empresa especializada em serviços de imigraçãomundial,
revelou, em sua versão de 2022, que viver como nômade digi-
tal é realidade para 35 milhões de pessoas em todo o mundo. O
fenômeno tem viés de alta: até 2035, cerca de 1 bilhão de pes-
soas estarão integrando o nomadismo digital. O nômade digital
é aquele que cumpre suas obrigações profissionais enquanto
viaja.
Esse estilo de vida surgiu com os avanços das tecnologias de

informação e comunicação, que permitiram aos indivíduos tra-
balharem de forma remota. E muitos viram que é possível se
aproveitar disso para viajar para qualquer lugar do planeta que
possua internet e trabalhar onde quer que estejam.
A expansão de plataformas para reuniões virtuais e a conso-

lidação do home office, fatores que ganharam força com a pan-
demia da Covid-19, abriram ainda mais as fronteiras para os nô-
mades digitais. A partir daí muitos países começaram a conce-
der vistos especiais para quem trabalha viajando pelo mundo.
Portugal, por exemplo, regulamentou em 30 de outubro passa-
do o seu visto de nômade digital.

Podcast
Onomadismodigital é tema
dopodcastDiarioEconômi-
codestasemana,ondecon-
verso com uma nômada di-
gital, a designer e empresá-
ria Raquel Uchoa, e com o
advogado Walter D’Angelo,
que ajuda nômades digitais
emseusprocessosdeadap-
tação - comoRaquel, quese
deslocouparaPortugal, logo
apósagravaçãodoepisódio.

Dados
O fenômeno é impulsiona-
do por umnovo comporta-
mento profissional. Pesqui-
sa feita pela rede social Lin-
kedin revelou um aumento
de 83%emanúncios de va-
gas mencionando flexibili-
dade desde 2019, além de
um crescimento de 343%
nas referênciasao termoem
publicações na rede.

Do meu jeito
O estudo “Tendências Glo-

bais de Talentos 2022: A re-
invenção daCulturaCorpo-
rativa”, em sua 10ª edição
publicada em fevereiro de
2022, mostrou que os fun-
cionáriosdediversas corpo-
rações querem flexibilidade
para trabalhar onde, quan-
do e comopreferirem, e es-
tãomais do quedispostos a
deixarem as empresas que
não proporcionarem isso.

Oportunidade de negócio
Quem viaja agarrado a um
notebook representaumno-
vo perfil de hóspede e essa
mudançadecomportamen-
to traz oportunidades para
o segmentodo turismo.Nô-
mades digitais têm estadia
mais longa, podendo durar
meses. Em geral, alugam
habitações por aplicativos.
Mashotéis epousadas tam-
bém podem conquistar es-
se novo público, desde que
ofereçam internet potente
e área para trabalho.

Acesse o videocast no QRCODE

Acesse:https://bit.ly/Diarioeconomico

valores ficam disponíveis até o
último dia útil do segundo mês
subsequente.Casoodinheironão
seja retirado no prazo, volta pa-
ra as contas do FGTS em nome
do trabalhador.

ADESÃO

A adesão a esse tipo de modali-
dade é voluntária e pode ser fei-

ta por meio do aplicativo oficial
do FGTS, disponível para smar-
tphones e tablets dos sistemas
Android e iOS. Se quiser rece-
ber o dinheiro no mesmo ano,
o trabalhador deverá optar pelo
saque-aniversário até o último
dia do mês de nascimento. Ca-
so contrário, só receberá a par-
tir do ano seguinte.
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Polo deGoiana éumdos

mais sustentáveisdomundo

Desde a sua inauguração,

a planta trabalha com

aterro zero, recírculo de

água e preocupação com

omeio ambiente e com a

economia circular

MARINA COSTA

Estúdio DP

O
PoloAutomotivodaStel-
lantis em Goiana, na
Zona da Mata de Per-

nambuco, tem um compromi
sso com a sustentabilidade am-
biental desde o início das opera-
ções em 2015. A planta aparece
no ranking interno da compa-
nhia como uma das mais sus-
tentáveis mundialmente e apre-
senta programas que abrangem
desde a operação da manufatu-
ra até trabalhos socioeducativos
para desenvolver soluções sus-
tentáveis e responsáveis, como
o Programa de Biodiversidade
e o Vem Pra Roda.

“A indústria automotiva está
em transformação e entende-
mos que um passo importante
é torná-la cada vez mais susten-
tável e acessível. Faz parte da vi-
são Stellantis se tornar um ne-
gócio ainda mais sustentável
em todas as suas fases, seja du-
rante a produção dos veículos
ou na preocupação com mate-
riais excedentes”, explica a Ge-
neral Services Manager do Po-
lo de Goiana, Sayonara Tavares.

Desde o início da sua atuação
em Pernambuco, o polo é Aterro
Zero e todos os resíduos gerados
na produção são encaminhados
para uma ilha ecológica, onde é
realizado todo o tratamento ne-

DIVULGAÇÃO

Todos

os resíduos

gerados na

produção do Polo

de Goiana são

encaminhados

para uma ilha

ecológica

cessário do material e sua cor-
reta destinação. Parte desses re-
síduos são utilizados no projeto
Vem Pra Roda, empresa criada
em 2021 com um propósito de
criar uma via sustentável para
moda, que utiliza os produtos
como matéria-prima para a con-
fecção de itens de moda.

“Menos resíduos significa me-
nos emissão de carbono. Utilizar
como fonte de matérias-primas
o que antes era resíduo reduz a
necessidade de exploração de no-
vos recursos naturais. A econo-
mia circular foi exatamente a
resposta que encontramos. Me-

lhor do que comprar uma rou-
pa de algodão orgânico é usar
um tecido que já iria virar lixo
e transformar com técnicas de
reutilização, criando um proces-
so positivo de reciclagem”, con-
ta Mariana Amazonas, Ecode-
signer e cofundadora da Roda.

O Programa de Biodiversida-
de foi lançado simultaneamente
ao início da produção local para
resgatar o bioma nativo da re-
gião (Mata Atlântica). Ao total,
já foram mais de 120 mil mu-
das de 289 espécies, incluindo
27 em risco de extinção, plan-
tadas. O uso consciente da água

recebe a mesma atenção, já que
toda água utilizada na produ-
ção é tratada na estação de tra-
tamento do Polo e 99,6% desde
volume retorna para a manufa-
tura. Em um mês, cerca de 20
milhões de litros de água dei-
xam de ser captados da rede pú-
blica de abastecimento.

A Stellantis também está tra-
balhando para reduzir e neutra-
lizar as emissões de gases efeito
estufa (CO2) nas unidades indus-
triais e na cadeia de valor. Des-
de 2017, a planta automotiva de
Goiana possui o Selo de Ouro do
Programa GHC Protocol Brasil,

que tem a finalidade de estimu-
lar empresas a quantificar e ge-
renciar emissões de CO2. “Tor-
nar as nossas plantas mais sus-
tentáveis é um compromisso
contínuo. Temos como meta no
nosso plano Dare Foward 2030
fazer a descarbonização global-
mente de todo o ciclo até 2038,
com uma redução de 50% já em
2030, e as fábricas são um pon-
to importante nessa construção.
O grupo atua de forma protago-
nista da mudança e encara a sus-
tentabilidade como um dos pila-
res de sua missão”, finaliza Sa-
yonara Tavares.

20ª edição da Fenahall deverámovimentar R$ 3milhões

ARTESANATO

Com a expectativa de movi-
mentar mais de R$ 3 milhões
em vendas, a 20ª edição da Fei-
ra Nacional de Artesanato (Fe-
nahall), um dos maiores even-
tos do segmento do país, terá
início amanhã. Reunindo ex-
posições e vendas de artesana-
tos de diversos estados e países,
a feira homenageia a profissão

de cordelista neste ano.
Para a nova edição, a Fenah-

all contará com quatro espaços
especiais. O primeiro, que rece-
beu o nome de “Art Tattoo”, é
dedicado aos apaixonados por
tatuagem e body piercing. Já o
“Hall das Artes” contará com
obras de diversos mestres per-
nambucanos, enquanto o “Ar-

tec”, será ponto de coleta de re-
síduos tecnológicos, exposição
de produtos metareciclados e
oficinas e rodas de conversas
sobre sustentabilidade.

Por fim, o “Futuro Black” fun-
cionará como um espaço dede-
dicado a artesãos negros que
trabalham com moda, arte e
gastronomia. A programação

do espaço também vai contar
com contação de histórias afro-
-brasileiras, oficinas de tranças,
batalha de rappers e apresenta-
ções de capoeira e afoxé.

Para Leonardo Cavalcanti,
coordenador do evento, esta edi-
ção será especial. “São 20 anos
de Fenahall. E nosso maior de-
safio é trazer sempre novida-

des para os visitantes. Estamos
trazendo muita gente legal. Os
estandes estão incríveis”, cele-
brou o produtor.

Quem desejar visitar a 20ª
edição da Fenahall poderá com-
prar os ingressos na bilheteria
do Classic Hall, as entradas cus-
tam R$ 7 (meia-entrada) e R$
14 (inteira).
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Partidários defendem Castilho, ex-presidente preso

Desde a segunda-feira, o ex-pontífice alemão é velado na Basílica de São Pedro

Acontece hoje o inédito
funeral de umex-papa
Cerimônia do enterro do papa emérito BentoXVI, o primeiro a renunciar em

600anos, será presidida pelo papa Francisco e contará com líderes europeus

O
funeral solene, hoje, do
papa emérito Bento XVI,
teólogo conservador que

renunciou ao trono de Pedro em
2013, contará com a presença de
importantes líderes soberanis-
tas e tradicionalistas da Europa,
que o consideram um símbolo.
Vários chefes de Estado e diri-
gentes figuram na lista de per-
sonalidades que anunciaram a
presença no funeral, que acon-
tece na Praça de São Pedro e se-
rá presidido pelo papa Francisco.

Entre eles estão o presidente
polonês, Andrzej Duda, e seu pri-
meiro-ministro, Mateusz Mora-
wiecki; a presidente húngara,
Katalin Novàk; e, provavelmen-
te, o primeiro-ministro húnga-
ro, Viktor Orban, que na terça-
-feira (3) prestou homenagem ao
corpo exposto de Bento XVI na
Basílica do Vaticano.

O funeral contará ainda com
a presença da rainha Sofia da
Espanha e do rei Felipe da Bél-
gica. Também estarão presentes
o presidente português, Marce-
lo Rebelo de Sousa, um católico
fervoroso, e a eslovena Nata a
Pirc Musar.

O francês Emmanuel Macron
enviará o ministro do Interior,
Gérald Darmanin. Por sua parte,
Joe Biden será representado pelo
embaixador americano junto à
Santa Sé, Joe Donnelly. O fune-
ral de um papa emérito, ou seja,
sem funções, não tem um proto-
colo específico. Assim, foram se-
guidos alguns dos procedimen-
tos da cerimônia para um pon-
tífice em exercício e a liturgia
teve que ser adaptada, segundo

o porta-voz do Vaticano, Mat-
teo Bruni.

A Secretaria de Estado do Va-
ticano convidou oficialmente
apenas dois países, Alemanha
e Itália, país de nascimento e o
de residência, respectivamente.
Os demais participam em cará-
ter privado.

Embora as autoridades de
Roma tenham ordenado me-
didas especiais de segurança,
com mais de mil agentes mo-
bilizados e o fechamento de
algumas ruas, não se espera a

presença de um milhão de pes-
soas, como foi o caso do fune-
ral do papa polonês João Pau-
lo II, em abril de 2005.

Na ocasião, estiveram presen-
tes figuras como o presidente
Lula, George Bush pai e filho,
Bill Clinton, os presidentes do
Irã e do Afeganistão, entre ou-
tros. Tudo está pronto na imen-
sa Esplanada de São Pedro on-
de uma estrutura coberta foi
montada para abrigar o altar
no átrio da Basílica.

A cerimônia será presidida

por Francisco, mas a missa se-
rá oficiada pelo decano do Co-
légio dos Cardeais, o italiano
Giovan Battista Re.

Poucas são as personalidades
políticas da América Latina que
até agora anunciaram sua pre-
sença. Entre os confirmados es-
tá o ministro das Relações Exte-
riores da Colômbia, Alvaro Ley-
va. Em oito anos de pontificado
(2005-2013), Bento XVI visitou
a região duas vezes: foi ao Bra-
sil em 2007 e, em 2012, visitou
México e Cuba. (AFP)

PERU

Protestos contra o
governo recomeçam

Os protestos no Peru contra a
presidente Dina Boluarte, suces-
sora de Pedro Castillo, deposto,
foram retomados, ontem, após
uma interrupção pelas festas
de fim de ano, com bloqueios
de estradas e manifestações em
várias regiões. O governo já es-
perava a volta das mobilizações
que exigem a renúncia de Bo-
luarte, o fechamento do Con-

gresso e a convocação imedia-
ta de eleições. Foram registra-
das manifestações em regiões
onde Castillo, um professor de
extrema esquerda, conta com
apoio. Em Arequipa (sul), a po-
lícia tentava bloquear vias utili-
zando gás lacrimogêneo. No en-
tanto, "os aeroportos estão fun-
cionando normalmente", obser-
vou Otárola.

Por precaução, o trem entre
Cusco e a cidadela inca de Ma-
chu Picchu, joia do turismo
do país, foi suspenso por tem-
po indeterminado. Boluarte
substituiu Castillo, que em 7

de dezembro de 2022 tentou,
sem sucesso, dar um golpe
de Estado. Acabou sendo des-
tituído pelo Congresso e, en-
tão, preso para ser investiga-
do por rebelião. (AFP)

COVID-19

69mi
sema
dose de
reforço

Cerca de 69 milhões de
brasileiros ainda não re-
ceberam a dose de refor-
ço da vacina contra a Co-
vid-19. A Rede Nacional de
Dados em Saúde mostra
ainda que mais de 30 mi-
lhões de pessoas não rece-
beram a segunda dose do
reforço, enquanto 19 mi-
lhões de pessoas não bus-
caram sequer a segunda
dose do esquema vacinal
primário. Esta semana, a
recém-empossada minis-
tra da Saúde, Nísia Trin-
dade, lembrou que a pan-
demia não acabou e re-
forçou a importância de
se completar o esquema
vacinal contra a doença.

“A pandemia mostrou
a nossa vulnerabilidade.
O rei está nu. Precisamos
afirmar, sem nenhuma
tergiversação, e superar
essa condição”, disse.

Segundo a pasta, es-
tudos científicos reve-
lam que a proteção va-
cinal desenvolvida con-
tra a Covid-19 é mais al-
ta nos primeiros meses,
mas pode apresentar re-
dução. Com a dose de re-
forço, a proteção contra
o vírus volta a ficar ele-
vada. Por isso, a proteção
adicional é considerada
indispensável.

Até o momento, 163 mi-
lhões de pessoas tomaram
a segunda dose ou a dose
única da vacina contra
a Covid-19, o que repre-
senta 79% da população.
Quanto à primeira dose
de reforço, 102,5 milhões
foram aplicadas. Já a se-
gunda dose de reforço -
ou dose adicional - soma
45,2 milhões de aplica-
ções. (AgênciaBrasil)
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ALLAN LOPES

allan.lopes@diariodepernambuco.com.br

P
araíso do litoral de Per-
nambuco, a praia de Ma-
racaípe será mais do que

um destino revigorante duran-
te o verão aos turistas. O local
será palco do Maraca Summer,
festival previsto para acontecer
nos dias 7, 14, 21 e 28 de janei-
ro. Os ingressos já estão à ven-
da no site da Bilheteria Digital,
nas Lojas Esposende e no Por-
to Drive (Porto de Galinhas) e
custam, por dia, R$ 150 (fronts-
tage) e R$ 300
(open bar).

E nt r e a s
atrações pre-
v istas, vale
destacar a pre-
sença de Pedro
Sampaio. Do-
no dos hits ‘Dançarina’, ‘Bagun-
ça’ e ‘No chão novinha’, o DJ se
apresenta no próximo sábado.
Antes, Léo Santana embala a
abertura do evento, o ‘Baile da
Santinha’, às 17h. Luan Santa-
na completa o line-up e encerra
o primeiro dia de shows.

A festa não descansa nos fins
de semana seguintes: no dia 14,
L7nnon, Filipe Ret, Poze do Ro-
do e Teto agitam o Trap Beach;
o ritmo do samba dá o tom no
dia 21, com Belo, Sorriso Maro-
to e Thiaguinho no ‘Sunset In

Samba’; por fim, no dia 28, é a
vez da MPB na voz de Melim,
Nando Reis e Anavitória.

Familiarizado com o público
pernambucano, Pedro Sampaio
nutre um carinho pelo estado
desde o ano passado. Ele havia
participadoda festadaCarvalhei-
ra na virada do ano, também rea-
lizada em Maracaípe. Ainda em
2022, somou duas passagens no
Recife: na estreia do seu projeto
‘Chama Meu Nome’, em julho, e
no Garota Vip, em dezembro. O
Maria Farinha Beach Club, rea-

lizado em Pau-
lista, também
teveonomedo
DJ na lista de
atrações. O ca-
rioca deverá se
sentir em casa
na sua primei-

ra performance do ano.
Ao menos foi a sensação trans-

mitida por ele na entrevista ex-
clusiva com o Viver. Sampaio co-
mentou que a recepção entusias-
mada dos fãs pernambucanos
não é exceção. Após retribuir ao
trazer a festa ‘Chama Meu No-
me’ para Recife, o DJ promete
providenciar outro gesto de gra-
tidão na apresentação em Ma-
racaípe. Setlist do Maraca Sum-
mer, planos para 2023 e carrei-
ra internacional foram outros
temas abordados na conversa.

Familiarizado com o

público pernambucano,

Pedro Sampaio nutre um

carinho pelo estado, por

onde passou outras vezes

Pedro Sampaio //
Entrevista

DJ

Você somou algumas passagens
por Pernambuco em 2022, in-
clusive pelo Ilha do Chama Meu
Nome, e agora vem ao Maraca
Summer. Como está a expecta-
tiva para esse retorno?
Estou muito feliz de voltar a Per-
nambuco! Sou sempre recebido
com muito carinho, eu amo a vi-
be que a galera traz nos shows,
e poder retribuir fazendo uma
apresentação incrível é demais!

De onde vem esse carinho pe-

los pernambucanos?
Como eu comentei, eu sou sem-
pre muito bem recebido por aí,
o alto astral do povo pernambu-
cano é muito especial. Não foi à
toa que eu decidi levar a primei-
ra edição da Chama Meu Nome
para Recife, para começar em
grande estilo e como uma for-
ma de agradecer meu público.

O que está sendo planejado pa-
ra o show em Maracaípe? Po-
de adiantar algo ao público?

Eu estou preparando um show
inesquecível pra gente já come-
çar o ano com a vibe lá em ci-
ma! A galera pode ter certeza
que vou tocar meus maiores su-
cessos, como Dançarina, Aten-
ção, Bagunça, e claro, meu úl-
timo single, SAL, em parceria
com a Pabllo Vittar.

Será a sua primeira apresenta-
ção do ano. O que você preten-
de em Maracaípe que deseja fa-
zer em todos os shows de 2023?

Eu me apresentei em Maracaí-
pe na virada do ano e foi sen-
sacional! É um show que vai fi-
car pra sempre na minha me-
mória. O que eu espero para to-
dos os meus shows em 2023 é
muita animação, alegria e alto
astral da galera! Quero colocar
todo mundo pra dançar!

Qual o saldo de 2022 na sua
carreira? E o que os fãs podem
esperar de novidades?
2022 foi um ano com muitas rea-

lizações pra mim. Lancei meu
primeiro álbum, “Chama Meu
Nome”, levei a experiência sen-
sorial do disco em forma de fes-
ta para Recife, São Paulo e Rio de
Janeiro, fiz meu primeiro show
fora do país, no Festival MeoSu-
doeste, em Portugal, estreei no
Rock in Rio, me aventurei como
apresentador do TikTok Awards
e muito mais! Em 2023 eu volto
a Portugal para shows em Braga
e Lisboa, vou tocar no Lollapa-
looza Brasil pela primeira vez.

RODOLFO MAGALHÃESRODOLFO MAGALHÃES
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Nos acordes
doparaísodoparaísoPedro Sampaio é o destaque nacional e conversou com oDiario

A praia deMaracaípe, no Litoral Sul, recebe festival que promete

esquentar o verão local. Entre as atrações doMaraca Summer,

“Estoumuito

feliz de voltar a

Pernambuco. Sou

sempre recebido

commuito carinho”,

disse o DJ



Resolução:1.Detalhesdochapéudohomem.2:Pilhadepratopróximaaoqueixodohomem.3:Parteesquerdadoaventaldohomem.4:Formatodaspontasdos
laçosdoavental.5:Sapatodireitodohomem.6:Tamanhodapilhadepratosnaesquerdadamulher.7:Cordacalçadamulher.8:CordopisoentreaTVeapia.

O
corpo da cantora e com-
positora Rita de Cássia,
que morreu anteon-

tem, foi sepultado ontem, em
Alto Santo -
cidade natal
da artista - no
Ceará. O veló-
rio começou às
10h30, no Gi-
násio Lafaiete
Anselmo, e re-
uniu familiares, amigos e fãs.
A artista foi enterrada no fim
da tarde sob forte comoção.

Autora de mais de 500 músicas
já gravadas, Rita de Cássia fale-
ceu aos 50 anos, em um hospital
particular de Fortaleza, vítima

de uma fibro-
se pulmonar.
Conhecida por
compor diver-
sos clássicos do
forró, como as
músicas “Meu
Vaqueiro, Meu

Peão”, “Saga de um Vaqueiro”
e “Jeito de Amar”, a cantora foi
uma referência para o gênero e

Rita de Cássia
é sepultada sob
forte comoção
Artista, autora de mais de 500 músicas e ícone

do forró nacional, morreu aos 50 anos vítima de

uma fibrose pulmonar e foi enterrada no Ceará

TV VERDES MARES / REPRODUÇÃO

Cantora temhits eternizados por bandas comoMastruz com Leite e Aviões do Forró

tem hits eternizados por bandas
como Mastruz com Leite, Cavalo
de Pau, Brasas do Forró, Aviões
do Forró e o cantor Frank Aguiar.

Diversos nomes da música de-
monstraram luto com a mor-
te da cantora e compositora,
como os artistas Xand Avião,
Solange Almeida, Eliane, Taty

Girl, Iara Pamella.
O governador do Ceará, Elma-

no de Freitas, também lamentou
a morte da artista, exaltada por
ele como “uma das maiores re-
ferências do nosso forró”.

“Que Deus conforte o cora-
ção dos familiares, amigos e
fãs por todo o país”, escreveu

o gestor estadual, escreveu o
gestor estadual.

Diante da morte de Rita de Cás-
sia, a prefeitura de Alto Santo de-
cretou luto oficial de três dias
e fechou repartições públicas a
cidade no período da tarde des-
ta quarta. A medida não afetou
os serviços essenciais da cidade.
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Rita será lembrada por

clássicos como “Meu

Vaqueiro, Meu Peão”,

“Saga de um Vaqueiro”

e “Jeito de Amar”

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Quando a sua criatividade está
sendo canalizada para algo pro-
dutivo você descobrirá que tudo
ficamais fácil. Continue inovando.

TOURO (21/04 a 20/05)
É importante prestar atenção aos
sentimentos, mas cuidado pa-
ra não se envolver numa situa-
ção com poucas chances de dar
certo. Deixe as emoções esfria-
rem antes da decisão.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Chega de reprimir suas opiniões
e sentimentos, já está mais do
que na hora de mostrar ao mun-
dodoque é capaz. Saia do casulo.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Está na hora de colocar os pés no
chão. Você tem feito grandes coi-
sas na sua imaginação,mas ago-
ra está na hora de começar a agir
no mundo real.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Uma nova pessoa pode entrar na
sua vida hoje, alguém com gran-
des chances de fazer parte dela
por muito tempo, talvez até pa-
ra sempre.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
É verdade que você temmilhões
de coisas importantes para fazer.
No entanto, se não encontrar um
tempo para o agora, quando exa-
tamente pensa em fazê-lo?

LIBRA (23/09 a 22/10)
Os astros hoje lhe proporcionam
uma janela de oportunidade que
raramente acontece. Pense nos
obstáculos atuais como alvos.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Se organizar melhor sua vida fi-
nanceira verá que pode economi-
zar muito dinheiro. Coloque sua
vida em dia e com organização
conseguirá viver melhor.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Umasérie de acontecimentos po-
de envolvê-lo em uma situação
que afetará positivamente sua
reputação e imagem. Aproveite
ao máximo essa boa fase, pois
ela não vai durar muito tempo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Dê aos seus planos um pouco
mais de tempo para amadure-
cerem. É como aquela fruta que
ainda está verde – uma vez mor-
dida, jamais será tão doce quan-
to poderia ser.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
As pessoas que lhe encontrarem
terãodificuldadeemresistir aoseu
charme, principalmente as do se-
xo oposto. Mas cuidado para não
focar na pessoa errada.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Esse pode ser um bom dia para
lançar um projeto ao qual vem
se dedicando. As chances de su-
cesso são acima da média hoje.

[ 8 erros



Bomdia: “Nãosejasomen-

tebom.Sejabomparaalgu-

ma coisa.” (Thoreau)

Cláudio Alcoforado assu-

miu a presidência da Suce-

su- Grupo de Gestores de

Tecnologia da Informação.

Começa hoje a liquidação

de início do ano do Sho-

pping RioMar.

OCampeonatoPernambu-

cano começa sábado, em

Caruaru, com o jogo Náuti-

co e Central.

O filme Avatar; O Cami-
nho daÁgua continua ocu-
pando amaioria das salas

de cinema dos shoppings

do Recife.

Várias emas vivem nos jar-

dinsdoPaláciodaAlvorada,

emBrasília.Umacuriosida-

de; elas vivem em média

apenas nove anos.

A Adidas, segunda maior

empresadematerial espor-

tivo do mundo, foi fundada

em 1949 na Alemanha por

Adolf Dassler. No mesmo

ano, seu irmão Rudolf Des-

sler lançou a grife Puma.

O Governo de Alagoas re-

criou a Secretaria de Tu-

rismo e nomeou Bárbara

Borges.

A Azul foi eleita a empre-

sa aérea mais pontual do

mundo.

PesquisadaUOL feita com

jogadores apontou Abel

Ferreiracomoomelhor téc-

nico do Brasil. E Lisca co-

mo o pior.

movimento

AuristelaCavalcanti, Bartolomeu

Bueno Morais, Carlos Pimenta,

Carmem Lúcia Lemos, Cláudia

Guerra Rocha, Fernando Costa

Souza, Fortunato Russo Sobri-

nho, George Braga, Geraldo da

Silva, Jeanine Caminha, Joca

Souza Leão,Manoel Araújo,Ma-

rília Gouveia e Pedro Paulo.

aniversariantes

EMNORONHA
Aumenta a partir de hoje o

valor da Taxa de Preserva-

ção Ambiental de Fernan-

do de Noronha, que o tu-

rista temquepagar.Alguns

novos valores: R$ 92,89
(um dia), R$ 278,67 (três
dias), R$590,81 (sete dias)
eR$ 1.534,48 (quinzedias)

NO PLANALTO
Maisumpernambucanona
equipe do presidente Lula.
Wolney Queiroz será o se-
cretário-executivo do Mi-
nistériodaPrevidência.Ele,
a propósito, é conhecido
comoumdosmelhoresan-
fitriões da capital federal.

SEBRAE
Tomou posse a nova dire-
toriadoSebraedePernam-
buco: Fausto Pontual (pre-
sidente do Conselho Deli-
berativo),MuriloGuerra(su-
perintendente),JosianaFer-
reira (diretora técnica)eDe-
borah Guerra (diretora ad-
ministrativa-financeira).

OS CEDIDOS
Decisão da governadora
Raquel Lyra revela um da-
do: um exagerado núme-
ro de funcionários do es-
tado à disposição de ou-
trosórgãos, algunshámui-
tos anos. No primeiro, se-
gundo e terceiro escalão.
Muitos continuam rece-
bendo salário do estado.
Vai ser feito um recastra-
mento completo.

AUSÊNCIA
Realmente um fato lamen-
tável a ausência de todos
os jogadores e técnicos da
seleção brasileira no veló-
rio de Pelé. Nenhum joga-
dor brasileiro em ativida-
de esteve presente.

PREFERÊNCIAS
Pesquisa do Datafolha re-
vela que 32%dos brasilei-
ros revelam serem petis-
tas, enquanto 25% se re-
conhecem como bolsona-
ristas. Sobram 43%.

MUNICIPAL
O prefeito João Campos
tem discutido com a co-
missão que cuida do car-
naval do Recife a realiza-
ção do Baile Municipal no
Classic Hall. A tendência
é que a festa - que é filan-
trópica - volte.

ORELHÕES
Nada mais obsoleto que
os orelhões. Pois bem, as
empresas de telefonia ain-
da são obrigadas a man-
ter alguns deles em deter-
minados locais. O Minis-
tério das Comunicações
estuda acabar coma obri-
gatoriedade onde há sinal
ativo de celular.

REDUÇÃO
Jojo Todynho decidiu fa-
zer cirurgia bariátrica e es-
pera apenas uma folga na
suaagitadaagendadesho-
ws para se submeter ao
procedimento.

REFORMA
Ontem, a governadora Ra-
quel Lyra comandou a pri-
meira reuniãodoseusecre-
tariado. E concluiumensa-
gem da reforma adminis-
trativa que vai enviar para
a Assembleia Legislativa.

HOTEL
Vai ter 120apartamentoso
hotel que está sendo cons-
truído no Cais de Santa Ri-
ta e que, aliás, está ficando
belíssimo. Vai ser operado
pelo grupo Accor.

PASSAGENS
Daniela Carneiro, novami-
nistra do Turismo, revela
sua preocupação com os
elevados preços das pas-
sagens aéreas.

RETORNO
Sábado, a Uptown Band
realiza um show especial,
marcando o retorno da
bandaao local ondecome-
çou a carreira, o Downto-
wn Pub, no seu novo local,
na Avenida Boa Viagem.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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Túlio Vilaça Rodrigues, novo secretário da Casa Civil,

com sua Carolina Coutinho, no Campo das Princesascom sua Carolina Coutinho, no Campo das Princesas

PadreCosmohoje naTVTribuna
Uma das figuras mais queridas do Recife, o padre Cosmo do
Nascimento é o entrevistado de hoje no João Alberto Informal,
às 18h50, na TV Tribuna. Fala da sua vida religiosa, do período
quepassouemRoma,estudandosobreMaria, revelaquepediu
a dispensa do cargo de reitor do Oratório de Santa Cruz, onde
estáháquasedoisanos.Vai esperardoarcebispoDomFernan-
do Saburido sua designação para outra função eclesiástica.

Umaexposição sobreVanGogh
No dia 1º de fevereiro, o RioMar abreVanGogh Live 8k, maior
exposição domundo sobre a obra de Van Gogh. O pintor ho-
landês teve apenas um quadro vendido em vida. A fama co-
meçou 11 anos após sua morte, quando sua cunhada, Joan-
na Van Gogh, que havia herdado as telas, organizou uma
grande retrospectiva em Paris.

Craques daCopinha SãoPaulo
Entre os jogadores que disputamaCopa São Paulo de Futebol
Júnior, alguns têmapelidoscuriosos. Entreoutros, Tagarela (do
Náutico), Babaçu, Pendências,Cacote, Fuzil,Macaxeira, Joani-
nha, Tekila, Gigante, Italo Cabelinho, Tiringa, Tchucão, Terra
Seca, Carreirinha, Piriquito, Peteca, Extrato e Bebezão.

OBRAS
AsobrasdaConstrutoraRioAve
detransformaçãodoHotelRe-
cife Praia no cinco estrelas Vi-
vant Residencial devem durar
30meses.Umdosdiferenciais
seráacoberturacomumagran-
de piscina de borda infinita.

INFRAÇÕES
A CTTU revela as cinco infra-
ções do trânsitomais cometi-
dapelosrecifensesnoanopas-
sado, que geraram 700 mil
multas. Pela ordem, excesso
develocidade, estacionamen-
to em local proibido, circular

pela faixa azul, avançar sinal e
dirigir segurando ou manu-
seando o celular.

PERDAS
O deputado federal Hélio Lo-
pesdoRiodeJaneiro foi reelei-
to, mas com 200 mil votos a
menosdoqueem2018, quan-
dousouonomeHélioBolsona-
ro, o que foi proibido pelo TRE
doRio. Ele participouda comi-
tiva de praticamente todas as
viagens internacionais de Jair
Bolsonaro.Perdealémdasmor-
domias, diáriasque recebiada
Câmara dosDeputados.



Polícia conclui inquérito de feminicídio
Cláudia estava grávida do PMGuilherme Ramos, que amatou, e em, seguida, tirou a vida de outras pessoas emBatalhão, antes demorrer

A
Polícia Civil de Pernam-
buco concluiu a primei-
ra fase de investigações

sobre a morte de Cláudia Glei-
ce da Silva Ramos, de 33 anos,
no Cabo de Santo Agostinho, na
Região Metropolitana do Reci-
fe (RMR). Segundo nota emitida
pelo órgão, o soldado da Polícia
Militar (PM), Guilherme San-
ta Ramos de
Barros, foi “in-
diciado” pelo
crime de femi-
nicídio. Como
supostamen-
te o atirador
se matou, po-
rém, o promotor responsável
pela análise do crime no Mi-
nistério Público de Pernambu-
co (MPPE) deve solicitar o ar-
quivamento do caso. O crime
aconteceu em 20 de dezembro.

Após dias de investigações e
depoimentos de testemunhas
e pessoas próximas aos envol-

vidos, ficou definido que a mo-
tivação do crime foi a não acei-
tação do término do namoro,
por parte do soldado.

Logo após matar a vítima, grá-
vida de três meses, Guilherme
rendeu um motorista de aplica-
tivo e se dirigiu para o 19º Ba-
talhão de Polícia Militar, no Pi-
na, Zona Sul do Recife, onde,

apó sinvadir,
efetuou dis-
paros de arma
de fogo contra
companheiros
da polícia, dei-
xando outros
dois mortos e

dois militares feridos. Momen-
tos depois, o soldado teria se
matado, algo que ainda será
esclarecido pelas investigação.

As vítimas fatais do soldado
Guilherme Ramos foram o 2º
tenente Wagner Souza do Nas-
cimento, de 30 anos, morto na
hora, e a major Aline Maria dos

R
E
P
R
O
D
U
Ç
Ã
O

W
H
A
T
SA

P
P

Motivação do assassinato da companheira teria sido a não aceitação de um rompimento
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A segunda parte da

investigação vai analisar

o que levou o atirador a

invadir quartel e disparar

contra colegas de farda
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Prazeres, de 42 anos, que chegou
a ser socorrida, mas não resistiu
aos graves ferimentos feitos por
Guilhereme. Já o Sargento Ma-
rino Uchoa e o cabo Paulo Re-
belo, feridos na cabeça e no om-

bro, respectivamente, já presta-
ram depoimentos na delegacia.

A investida contra o 19º Bata-
lhão é justamente a segunda eta-
pa de investigações da Polícia Ci-
vil que busca desvendar a moti-

vação do soldado para praticar a
investida contra os companhei-
ros de farda. A polícia também
busca confirmar o que de fato
houve dentro do quartel após a
invasão do PM.



O bairro de Santo Amaro,
área central do Recife, ganhou
13 murais de arte urbana atra-
vés do Colorindo o Recife. O
programa é uma política pú-
blica da Prefeitura do Recife,
realizada por meio da Secreta-
ria Executiva
de Inovação
Urbana, com
apoio cultu-
ral do Grupo
Iquine, onde
se busca pro-
mover a re-
qualificação dos espaços ur-
banos da cidade e valorizar
os artistas locais que já vêm
utilizando a arte como ins-
trumento de transformação
social. Em 2022, o programa
contratou 68 artistas inscritos
e habilitados por meio de edi-
tal público, com investimen-
to total de quase R$ 600 mil
em cachês.

As intervenções com cerca
de 272m de extensão, conta-

ram com a participação dos
artistas AK, Dino, César Hip-
nos, Dogão Barbosa, Fil, Torvi
Osmo, Smook, Caio Neiva, Plas-
ma, Edu Nóbrega, Estrelinha,
Ordep e Mônica Rafaele. As
obras estão situadas na Rua da

Saudade e
na Avenida
Mário Melo,
abordando
temas co -
mo igual-
dade de gê-
nero, educa-

ção, cultura e meio ambiente.
A prefeitura, por meio da

Secretaria Executiva de Ino-
vação Urbana, realiza o pro-
grama Colorindo o Recife,
com apoio cultural do Gru-
po Iquine. O objetivo, de acor-
do com a gestão municipal,
é promover a requalificação
dos espaços urbanos da cida-
de, através da valorização dos
artistas locais e da transfor-
mação social.
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Olinda:matrículas para
novatos na rede pública
Oprazo é apertado: só até a sexta-feira da semana que vem, dia 13. A procura

deve ser feita diretamente nas 73 unidades de ensino da redemunicipal

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Requalificaçãodos espaços públicos envolve 68 artistas

A vaganãopreenchida, até a data limite, voltará ao sistemae será reaberta, entre 16 e 20

Colorindo oRecife
entrega 13murais

SANTO AMARO

Projeto é parceria entre a

prefeitura da capital e as

Tintas Iquine. Ao todo, 68

artistas foram contratados

por edital público

A
Prefeitura de Olinda,
através da Secretaria
de Educação, iniciou a

confirmação de matrícula pa-
ra os estudantes novatos. Até o
dia 13 de janeiro, na sexta-fei-
ra da próxima semana, pais ou
responsáveis podem procurar
uma das 73 unidades de ensi-
no em todo município. As esco-
las estão sendo requalificadas e
climatizadas para proporcionar
um espaço mais adequado para
o desenvolvimento das aprendi-
zagens dos estudantes.

“Os pais ou responsáveis pelas
crianças deverão ir às unidades
de ensino nas quais eles fizeram
a pré-matrícula, através do Siel
(Sistema de Informações Educa-
cionais de Olinda) e apresentar
a documentação necessária pa-
ra confirmar a matrícula”, dis-
se Edilene Soares, secretária de

Educação da cidade.
Se a matrícula não for confir-

mada, ela retorna ao sistema co-
mo uma nova vaga disponível.
As vagas que não forem preen-
chidas serão reabertas entre os
dias 16 e 20 deste mês, apenas
no sistema pela internet, com
confirmação entre 23 e 27. Se
ainda restar alguma, ela só se-
rá preenchida diretamente na
secretaria da escola que possui
disponibilidade.

O horário de atendimento ao
público no período da confirma-
ção da matrícula de novatos se-
rá de 8h às 20h, para as escolas
que funcionam em três turnos,
e das 8h às 17h, para unidades
que funcionam em dois turnos.

É preciso atenção à lista de do-
cumentos necessários para a rea-
lização da matrícula: certidão de
nascimento; histórico escolar;

uma foto 3 x 4; carteira de vaci-
nação atualizada; comprovante
do grupo sanguíneo; RG e CPF
do estudante ou responsável por
menores de idade; número do
NIS; cópia do cartão do SUS; có-
pia do cartão do Programa Au-
xílio Brasil quando beneficiário,
além de um comprovante de re-
sidência (conta de água ou luz).

PAULISTA

A Secretaria de Segurança, Mo-
bilidade e Defesa Civil de Pau-
lista realiza, até o dia 31, o re-
cadastramento do transporte es-
colar da cidade. O atendimento
ocorre no Centro Administrati-
vo da Prefeitura, na Avenida Bra-
sil Prefeito Geraldo Pinho Alves,
em Maranguape I, de segunda a
sexta, das 8h às 13h. A vistoria
será feita no Ciretran, em Ar-
thur Lundgren II.
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E
xatos 144 dias se passa-
ram desde que o Santa
Cruz viu o seu time em

campo por uma partida oficial.
Hoje, já envolvidos em clima de
decisão na estreia da temporada
2023, a expectativa dos tricolores
é que uma nova era de vitórias
e conquis tas se inicie no Arru-
da. Contra o Caucaia, às 21h30,
na primeira fase da eliminató-
ria da Copa do Nordeste, a classi-
ficação é uma necessidade. Mui-
to além do simbolismo de espan-
tar o gosto amargo da elimina-
ção precoce da última Série D.

A começar pelo ponto mais
importante para a sobrevivên-
cia do clube: o financeiro. Imerso
em uma crise interminável nas
contas, e atravessando um pro-
cesso de recuperação judicial,
qualquer real que entre nos co-
fres do Arruda é válido. Com R$
120 mil garantidos pela partici-
pação, seguir para a segunda fa-
se aportaria mais R$ 60 mil pa-
ra o clube, enquanto alcançar a
fase de grupos traz um total de
R$ 1,2 milhão.

Além disso, já envolvido em
um novo momento danoso à
sua mais que centenária histó-
ria, também estará posta à pro-
va a representatividade históri-
ca do Santa Cruz como um dos

Tricolor precisa da

classificação para

avançar de fase na

Eliminatória da Copa do

Nordeste; clube coral não

contará com o apoio da

torcida no Arruda
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Disputar a Copa

Nordeste é importante

para a sobrevivência

financeira do Tricolor

1414

Na raça, garotada segura avitórianaCopaSãoPaulo
O Santa Cruz estreou bem

na Copa São Paulo Sub-20, on-
tem. Contra o Canaã-BA, visi-
velmente mais robusto fisica-
mente, o time coral sofreu pa-
ra lidar com os baianos, mas se
sobressaiu. A vitória por 1 a 0,
com gol de Ezequiel ainda no
1º tempo, levou o Santa à li-
derança do Grupo 30, ao lado
do Botafogo-PB, que aplicou o

mesmo placar no Ibrachina-SP.
A proposta de jogo do Santa

Cruz foi apostar nas jogadas de
tabela rápida e velocidade, sobre-
tudo com o ponta-esquerda An-
thony. Mas o time coral esbarra-
va no bom trabalho de linha de
impedimento do Canaã. Só aos
42 minutos, quando a parte físi-
ca começava a pesar contra e os
baianos controlavam a posse de

bola, Anthony fez boa jogada e
Ezequiel aproveitou o rebote pa-
ra abrir o placar. Thiago ainda
salvou o Tricolor na sequência

No segundo tempo, a chuva
apertou e ajudou a proposta co-
ral de segurar ao máximo o re-
sultado. O time baiano tentou ar-
riscar nas jogadas aéreas e chu-
tes de fora da área, restando ao
Santa raros contra-ataques, pa-

rando o jogo sempre que possível
para atendimentos. O Canaã le-
vou cada vez mais perigo à defe-
sa tricolor, o Santa também per-
deu a chance de matar o placar.
Mas ambos os times sem sucesso.

RETRÔ

NacidadedeAssis, oRetrônão te-
ve o mesmo destino. A Fênix per-
deu para o América Mineiro por

3 a 1, pelo grupo 18. Os pernam-
bucanos até começaram bem,
abrindo o placar aos seis minu-
tos do primeiro tempo, com Jo-
sé Alison. Aos 18, Matheus Hen-
rique empatou. No final da eta-
pa Renato Marques decretou a
virada de pênalti. Aos 17 do se-
gundo tempo, Vinícius fechou a
conta. O Retrô volta a campo no
sábado, contra o Vocem.
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Local: Estádio doArruda, Recife-PE
Hora: 21h30
Arbitragem: José Ricardo Laranjeira (AL)
Assistentes: Brígida Ferreira (FIFA) e Esdras
MarianoAlbuquerque (ambosAL)

Matheus Inácio; Jefferson Feijão, Ítalo Melo,
Alemão e Ian Rodriguez; Arthur Santos, João
Erick (Daniel Pereira) e Anderson Ceará; Lucas
Silva,Michel Douglas e Hugo Cabral.Técnico:
Ranielle Ribeiro.

Célio; Ceará,Airton Jr,Túlio e Matheus
Maranguape; Guto, Keylon e Everton; Jamaica,
Juliano e Goiaba.Técnico: Roberto Carlos.

FICHA

X
Santa Cruz Caucaia

clubes mais tradicionais da Re-
gião. Nas 19 edições realizadas
da Copa do Nordeste, o Tricolor
jamais ficou dois anos consecu-
tivos sem atuar na fase de gru-
pos da competição.

Campeões em 2016, os co-
rais não jogaram o Nordestão
em 2003 por pressão política
da Federação Pernambucana,
não se classificaram via Esta-
dual para 2015, e no ano passa-
do foram eliminados pelo Flo-

resta, no jogo em que culminou
na punição por invasão de tor-
cida, que vetará a presença da
massa coral no Arruda nesta
quinta. Sem falar que na últi-
ma participação, em 2021, rea-
lizaram a pior campanha da
história, com uma única vitó-
ria e sete derrotas, terminan-
do com a pior campanha en-
tre todos os 16 participantes
daquela edição.

Para evitar que todo esse peso

recaia sobre os ombros dos jo-
gadores, o técnico Ranielle Ri-
beiro faz questão de amenizar
a pressão. “É um ano diferen-
te, onde nós vamos já começar
com um processo de decisão.
São os melhores momentos de
se viver no futebol, que mar-
cam realmente e cravam o no-
me de atleta, de comissão téc-
nica na história do clube. Nos
preparamos para isso”, desta-
cou o treinador.

Contra o Caucaia, que tende
a apresentar uma postura rea-
tiva contra o Santa, o técnico
Ranielle Ribeiro vai promover
Anderson Ceará à condição de
titular no meio de campo, res-
tando duas vagas em aberto
para o setor. João Erick, Daniel
Pereira e Arthur Santos dispu-
tam as posições de primeiro e
segundo volantes. Caso a par-
tida termine empatada a deci-
são vai para os pênaltis.

SemmargemSemmargem
paraerrosparaerros
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Anilsonafirmaque2023vai ser diferente
Remanescente da temporada passada, o lateral é considerado umdos jogadoresmais bem avaliados pelo treinador Dado Cavalcanti

Após o pai de Neymar dizer,
na segunda-feira (2/1), que o Pa-
ris Saint-Germain não havia li-
berado o jogador para viajar, co-
mo justificativa para ausência
do craque no velório do Rei Pe-
lé, jornalistas franceses rebate-
ram a alegação e afirmaram
que o time não teria como im-
pedir a viagem ao Brasil.

A informação de que o time
parisiense teria proibido Neymar
de viajar repercutiu na impren-
sa francesa e brasileira, mas, de
acordo com jornalista esportivo,
setorista do PSG, Hadrien Gre-
nier, a ida do craque ao enterro
não foi vetada, já que, segundo
outro repórter da França, Loic
Tanzi, o clube não tinha o poder

de impedir a viagem do atleta
no dia em questão, pois todos
os jogadores do time parisien-
se estavam de recesso.

A ausência de Neymar no ve-
lório e enterro de Pelé foi criti-
cada e virou polêmica na web,
assim como os outros jogado-
res da seleção brasileira que
não apareceram na cerimô-
nia fúnebre.

FOLGA
Enquanto a alegação de que

a presença de Neymar na Vi-
la Belmiro para o adeus a Pe-
lé foi barrada pelo PSG circu-
lava na imprensa, o jogador foi
visto em uma festa na França,
cantando e dançando pagode.

PAULO MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

P
ara que os erros do passa-
do não se repitam no fu-
turo, o objetivo do Náuti-

co na temporada de 2023 é miti-
gar os erros, seja dentro ou fora
de campo. Pensando nisso, o jo-
gador enfatizou que para uma
temporada de sucesso, o clube
precisa aprender com as decep-
ções recentes.

Remanescente da temporada
passada, o polivalente Anilson
é considerado
um dos joga-
dores mais
bem avalia-
dos pelo trei-
nador Dado
Cavalcant i.
Em entrevis-
ta coletiva, o jogador falou so-
bre a oportunidade de reescre-
ver sua história.

“Eu confesso que erramos
na temporada passada, não só
eu, mas como todo o elenco
que tava no ano passado e a
gente aprende com os erros.
Alguns aprendem com o er-
ro dos outros, alguns apren-
dem errando, mas o que nos
motiva é mais uma oportuni-
dade de mostrar para o torce-

dor alvirrubro que nós temos
valor, nós temos brilho e que
esse ano com certeza vai ser
diferente. O 2022 é um ano
para esquecer, porque o tor-
cedor não merecia o que foi
visto nos estádios”, afirmou
o defensor.

“Muitas dificuldades, tanto
interna quanto externa, mas
eu acredito que 2023 é um ano
de oportunidade para provar-
mos que nós temos valor, para
provar que o Náutico é muito

grande. Como
eu disse, nós
vamos entrar
em uma com-
petição (Per-
nambucano)
que nós somos
o campeão e

vamos defender o que lutamos
tanto e não vai ser fácil arran-
car de nós esse título que foi
conquistado no ano passado”,
continuou.

Destaque da base do São Pau-
lo, o lateral de 20 anos foi uti-
lizado na reta final da Série B
na posição de zagueiro, o que
agradou a comissão técnica e
se manteve titular durante to-
da a pré temporada. O defen-
sor ressaltou que atuou nesta

PSGnão vetou viagem
deNeymar ao velório

PELÉ

GABRIEL LEITE/CNC

NELSON ALMEIDA/AFP

Opai de Neymar compareceu ao velório de Pelé, em Santos, representando o atacante

posição durante as categorias
de base no tricolor paulista.

“É uma função que em
2019/2020 o Fernando Diniz
já me usou no São Paulo nos
treinamentos, depois também
o Alex quando chegou me uti-

lizou como zagueiro é uma po-
sição que já estava um pouco
adaptado e não foi tão difícil
me encontrar ali atrás. Como
eu falei para o professor Dado
eu quero ser eficiente onde eu
estiver. Eu quero ser útil on-

de ele me colocar seja na late-
ral, seja na zaga. E claro que
eu joguei muitos anos ali na
lateral. Mas se estiver me des-
tacando na zaga, tiver jogan-
do bem, eu quero continuar
ali”, apontou.

O vídeo de Neymar festejan-
do enquanto a falta dos joga-
dores no enterro do Rei do Fu-
tebol é duramente criticada,

foi motivo de polêmica nas re-
des sociais. As imagens foram
publicadas no Instagram pela
cantora Ana Aoas, que esteve

na festa junto com o atacante
do PSG e o zagueiro Marqui-
nhos, do mesmo time. (Correio
Braziliense)

Falei para o professor

Dado eu quero ser

eficiente onde eu estiver.

Eu quero ser útil

onde ele me colocar

Jogador foi

utilizado na

posição de zagueiro

na reta final da Série B

e não vê problemas

em continuar



Leão deve estrear no
Arruda ounosAflitos
Gramado do Sport passa por reformas e não deve ficar pronto a tempo do
confronto frente ao Íbis, domingo, válido pelo Campeonato Pernambucano

Anovaministra doEsporte, Ana
Moser, disse ontem, em Brasí-
lia, duranteacerimôniade trans-
missãodocargo, que atividades
físicas e esportivas têm relação
direta comdiversasoutrasáreas

que são foco das políticas so-
ciais tanto da esfera federal co-
moestadual emunicipal. É o ca-
so, por exemplo, das áreas de
saúde, educação e assistência
social. (Agência Brasil)

RODRIGO GUIMARÃES/ DIVULGAÇÃO

RAFAEL BANDEIRA / SCR

DuduTrindade se destaca na categoria Sprint Race

Gramado da Ilha precisa de 15 dias para recuperação

AnaMoser quer esportes lado a
lado comas políticas sociais

Automobilismode
PE premia destaques

MINISTRA

EVENTO
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FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 ACUMULOU 1.606.779,57
14 207 1.627,56
13 9186 25,00
12 129110 10,00
11 681117 5,00

02 03 04 07 08 09 14 16

17 18 19 20 22 24 25

LOTOFÁCIL 2705

QUINA 6042

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 2.195.209,18
QUADRA 41 8.998,04
TERNO 4.056 86,62

17 27 29 36 61

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2551

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.241.276,43
QUINA 49 35.909,19
QUADRA 2.428 1.035,27

01 25 29 43 46 48

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 2.038.218,49
19 3 67.899,65
18 67 1.900,18
17 487 261,42
16 3239 39,30
15 14209 8,95
0 0 0,00

06 11 13 16 19 24 26

70 85 87 88 93 94 99

37 42 46 47 53 58

LOTOMANIA 2413

059985 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

012596 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

063347 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

086852 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

059598 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5728

ra a grama ter vida novamente”,
ressaltou.

Segundoopresidente, integran-
tes da comissão técnica também
estiveram na Arena de Pernam-
buco, mas o equipamento cons-
truído para a Copa do Mundo de
2014 também está com o grama-
dodeteriorado. “AArenatambém
está com problema no gramado,
então a gente deve levar o jogo
para os Aflitos ou para o Arru-
da”, disse. O executivo de fute-
bol do Sport, Jorge Andrade, es-
tá tentando acelerar o processo
junto com a FPF.

A definição leonina virá segui-
da do esquema de venda de in-
gressos, tais quais os valores pa-
ra informar o torcedor que pre-
tende assistir confronto entre
Leão e Pássaro Preto in loco. Ain-
da segundo Fernando, os bilhe-
tes serão comercializados a pre-
ços populares, como R$ 15 (meia
entrada) e R$ 30 nos setores mais
acessíveis.

Após enfrentar o Íbis, o Sport
viaja até Bonito, onde encara o
Maguary. O duelo está marcado
para o próximo dia 11, às 21h, no
Estádio Artur Tavares de Melo.

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

M
udanças à vista. Por
conta de um tratamen-
to para pragas no gra-

mado da Ilha do Retiro, o Sport
deve enfrentar o Íbis, no próxi-
mo domingo, pela primeira ro-
dada do Campeonato Pernambu-
cano, no estádio de um de seus
dois rivais. O próprio presiden-
te leonino, Yuri Romão, admi-
tiu essa possibilidade em entre-
vista ao canal do jornalista Ro-
berto Nascimento, no Youtube.

Nasdeclaraçõesdomandatário
ele também deixou uma interro-
gação no ar por conta do proble-
maqueapareceunopisodoAdel-
mar da Costa Carvalho. “A gente
teve um problema e não vou ser
leviano ao ponto de falar aqui,
mas está suspeito. Rompemos o
contrato com a empresa anterior
que tomava conta do gramado
e, de repente, a grama queimou
toda. Não posso afirmar (que foi
proposital). Mas a nova empresa
está fazendo o tratamento e va-
mos precisar de uns 15 dias pa-

A Federação Pernambu-
cana de Automobilismo
(FPA) fará um evento para
premiar os pilotos do es-
tado que mais se destaca-
ram em competições auto-
mobilísticas, tanto no Bra-
sil, quanto no exterior, em
2022. A
cerimô-
nia ocor-
rerá ho-
je no res-
tauran-
te Spet-
tus Pre-
mium, no Recife, a par-
tir das 19h. A premiação
contará com a presença
de grandes nomes do au-
tomobilismo pernambuca-
no, como Dudu Trindade,
Beto Monteiro, Kiko Porto.

O evento tem como in-
tuito celebrar o esporte e
o automobilismo em Per-
nambuco. A premiação vi-
rá como forma de homena-

gear os pilotos que foram
campeões e vice-campeões
nas principais competições
nacionais e internacionais
em 2021 e 2022. Com is-
so, a FPA busca distribuir
honrarias aos atletas que
carregaram o nome e a

bandei-
ra do es-
tado no
Brasil e
no mun-
do.

O jo -
vem pi-

loto Dudu Trindade, des-
taque de Pernambuco no
automobilismo, também
receberá homenagens da
Federação. Dudu será pre-
miado na categoria 'Piloto
Destaque 2022', após ter si-
do vice-campeão da últi-
ma temporada da Sprint
Race e apontado como um
dos principais nomes do
esporte no estado.

FPA busca distribuir
honrarias aos atletas que
carregaram o nome e a
bandeira do estado no
Brasil e nomundo


